



8 - "El Ovalino"

cop 177-072

Domingo 18 de Febrero de 1990

Enrique Ugalde Santos:

Un combarbalino, una obra para su tierra

Por: Javier Balmaceda

Hicimos un breve paréntesis en lo que ha sido una semana de bastantes ajetres para este escritor e investigador, debido a la reciente aparición del libro "Combarbalá, sus 200 años". Dialogamos con él y poco a poco descubrimos la fuceta: distinta aquella que refleja su caminar por la vida, su amor hacia la literatura.

Nació en Llahuén el año 1943, localidad ubicada cerca de Combarbalá.

Actualmente está radicado en nuestra ciudad, su familia la componen su esposa Nirma Oliveros, ella es la persona anónima que lo apoya en cada uno de sus trabajos, le propone ideas sobre los diseños de sus libros editados, le ayuda a investigar y redactar. Tiene cuatro hijos, Marcela es la hija mayor, estudia en 3º año de Asistente Social en la Universidad Católica, le siguen Cristián, María José y Alan Enrique.

Enrique Ugalde, realizó sus primeros estudios en la Escuela Nº 1 de Combarbalá, desde donde egresó de sexto básico en el año 1956. Posteriormente estudió mueblería, pero a los 14 años de edad decide estudiar en la Escuela Industrial de Ovalle, recibiéndose, en 1964, como Sub-Técnico de Mecánico de Automóviles.

Continúa sus estudios superiores, en la Universidad Técnica de Santiago, en la carrera de Pedagogía en Castellano, teniendo como profesores a Enrique Lafourcade, escritor, y, al investigador y crítico nacional, Mario Oses.

En 1968, comienza su carrera laboral de-



sempeñándose como Profesor e Inspector del Colegio Barros Arana, siendo su alumno el conocido periodista nacional Alipio Vera.

Al año siguiente, retorna a Combarbalá y trabaja como profesor rural en las aldeas de

Ditipampa, El Guacho, San Marcos y Ramadillo.

En 1981, fue becado en Brasil, por un período de seis meses estudió Evaluación y Orientación, de esto escribe y edita un folleto en 1982.

Continúa ejerciendo como profesor de castellano, al volver de Brasil, en el pueblo de Limarí, luego en la Población Carmelita y Limarí de Ovalle.

En 1986 es dirigente gremial y presidente provincial del Colegio de Profesores.

En el plano literario ha escrito cuatro libros y reeditado dos de ellos. Su primera obra fue "Evaluaciones", editada en el año 1982; en 1983 lanza su primera edición del libro "Efemérides Escolares", esta segunda creación es reconocida por el Ministerio de Educación y tiene excelentes comentarios por parte de Decanos de la Universidad del Norte, por lo que su autor la reedita en el año 1988. "Breve historia de Ovalle" fue su tercer libro, este editado en 1987 y logra ser un importante aporte para los ovallinos. Finalmente, "Combarbalá, sus 200 años", editada días atrás con motivo de la Segunda Feria del Libro y en conmemoración al bicentenario de su tierra, es una de sus últimas creaciones, ésta ha tenido bastante aceptación por el público ovalino y por quienes han visitado tan importante exposición literaria. Es un trabajo que ha significado 8 años de investigación y, más que nada, es un aporte a la cultura para las generaciones futuras, para gente de la IV Región.

Un combarbalino, una obra para su tierra [artículo] Javier Balmaceda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Balmaceda, Javier

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un combarbalino, una obra para su tierra [artículo] Javier Balmaceda. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)